

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3.320

Subscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón miércoles 10 de Marzo de 1915

Redacción y Administración

Calle Nueva.—Teléfono, 123

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3.

Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

El bloqueo con submarinos

La condición esencial, «que no», para establecer un bloqueo, es que éste ha de ser efectivo. El famoso de las costas inglesas anunciado de una manera algo estrepitosa por Alemania y sostenido por medio de los submarinos no ha preocupado lo más mínimo ni podría preocupar seriamente a Inglaterra.

El submarino carece de condiciones para esa importantísima y fundamental función de la guerra naval, y pretender amedrentar con esa arma de asechanza a una nación tan colosal, marítimamente hablando, como la Gran Bretaña, «es querer amenazar a un león con un mal pájaro», como diría el insigne autor del drama «Don Juan Tenorio».

Aun suponiendo que Alemania posea submarinos de un nuevo modelo, que se la última palabra de la construcción naval en esa especialidad, el bloqueo no se podrá conseguir con el de «cautos», según diría un tratadista judicial.

Como las bicicletas, el submarino sólo puede tener estabilidad a condición de que no esté parado; necesita caminar para conseguir el equilibrio; es como un círculo de cartón, un arco de cualquier clase, una moneda que se ceja a rodar; en cuanto termina el esfuerzo o impulso que mantiene su movimiento, cae, buscando la estabilidad de la masa general, que actúa sobre toda su materia.

El principio de la gravedad es el mayor enemigo del submarino, que para ejercer su misión tiene, como el Judío Errante, que andar, andar siempre, sin parar nunca, hacia adelante. La parada es la ineficacia.

Ahora bien: un submarino que está sometido a tales exigencias, ¿puede servir para bloqueo de costas? Y si a eso se agrega que es ciego condicional, pues no puede ver sino por medio del periscopio, que ha de sobresalir forzosamente y cuando menos un metro de la superficie, ¿habrá quien tome en serio la función bloqueadora de este género de buques?

Que puede hundir toda clase de barcos, grandes y chicos, que pasen a su alcance, eso es verdad, y nadie lo niega, pero no se trata de eso con los bloqueos, sino de impedir que dichos barcos estén capacitados de forzar el círculo establecido, que es

una cosa muy distinta; y si todo barco procura evadir el radio de acción del submarino, éste quedará ineficaz en sus propósitos.

Bien se advierte que es bastante difícil burlar la vigilancia del submarino, porque éste explora, en sus periódicas e inevitables ascensiones a la superficie, el horizonte de mar, y puede percibirse de las rutas que llevan o hacen los navegantes; pero si éstos se proponen una atención constante y eficaz de la superficie marítima y además pueden ser auxiliados por la vigilancia de aeroplanos, lograrán saber dónde hay submarinos y no pasar ni a rasgar el radio de acción de éstos.

Establecido un bloqueo, dicha atención es de rigor, y aunque modesta, indispensable. Si en tierra una persona cualquiera sabe que detrás de una esquina o rincón determinado hay un criminal que, puñal en mano, le acecha para hundirse sin lucha, esto es, traidoramente, en el corazón o donde pueda, obrará cuerdamente en cambiar de rumbo, aun cuando rodee, para que el que acecha se lieve chasco.

Esa es la condición principal que deben tener los buques anglo-franceses y neutrales para hacer ineficaz la acción bloqueadora de los submarinos alemanes; y aun cuando muy molesta, no es, ni mucho menos, imposible, si se proponen, como es su primordial deber, ejercer una inspección, una vigilancia exquisita en las zonas señaladas como más peligrosas.

La cuestión es obligar a los submarinos bloqueadores a que no puedan descansar, que su acecho no se interrumpa, y tan pronto como sus necesidades físicas, digámoslo así, les obliguen a respirar y a mirar, estos es, a subir a la superficie, enfilar el cañón hacia el periscopio del submarino y con disparo de precisión dejar a éste ciego, y, por consiguiente, inútil.

El submarino no puede estar bajo del agua, ni siquiera entre dos aguas, sino por espacios de tiempo no muy largos; porque, el periscopio, para que se pueda orientar y ver, ha de sobresalir de la superficie, y además hay que renovar la atmósfera respirable del submarino, pues todo eso del aire artificial es más teórico que práctico; por consiguiente, todo el «conquibus» para lograr la ineficacia de submarino consiste en obligarle a estar bajo el agua, y observar y vigilar siempre para en

cuanto necesite subir a la superficie para ejercer sus funciones vitales atacar y obligarle a desaparecer.

La seguridad de los buques que navegan sobre el agua dentro de la zona del bloqueo establecido por Alemania con los submarinos está pues, subordinada a esa atención constante, a esa observación incansable, a esa vigilancia continua. Sin sumergir y bajo el agua, el submarino es perfectamente visible para los aeroplanos; de modo que el globo, que es tan previsor y tan activo, no dejará de establecer un servicio de aeroplanos para que los barcos de guerra o mercantes que naveguen en la zona de bloqueo puedan evadir a los submarinos y atacar a éstos de un modo tenaz e imparable hasta aniquilarlos.

Si en circunstancias normales ese bloqueo fuese resultado poco menos que inútil, con esas precauciones y vigilancias constantes, con ese servicio extraordinario habrá de ser completamente ilusorio... un bluff más que añadir al de los zepelines; por donde podrá decirse, no sin justificación verdadera, de los arrogantes submarinos germánicos que son... los bloqueadores bloqueados.

JUAN BART.

Las operaciones de los rusos

Comunicado oficial

Petrogrado 3.—Sobre el frente que se extiende entre el Niemen y el Vístula, nuestras tropas han continuado desde primero de Marzo su ofensiva.

Al Noroeste de Grodno nuestras tropas siguen progresando con éxito.

Los alemanes se han replegado, oponiendo una resistencia tenaz, más allá de la línea formada por los pueblos de Mankovic, Raticzi y Rukovice.

Entre los ríos Pissa y Rozoga, nuestras tropas, acentuando su ofensiva, se aproximan al camino que va desde Myschinez a Kolimo.

En la región de Prasnysch el enemigo, que acosamos muy de cerca se retira precipitadamente sobre Janof (Oeste de Chorzele, en la frontera prusiana) y Mlawa.

Nuestros soldados llevan a cabo igualmente una ofensiva victoriosa sobre un sector más próximo al Vístula, en la región situada al Sur de Radzanof. (Radzanof está a 20 kilómetros al Sudoeste de Mlawa.)

En la orilla izquierda del Vístula no se señala ningún cambio.

En los Cárpatos, los austriacos, poniendo en acción numerosa artillería, atacaron sin resultado alguno aunque vigorosamente, un frente de 60 verstas, que se extiende entre el Ondava (Oeste de Dukla) y el San.

Ya la víspera, columnas espesas de Infantería austriaca se habían concentrado, a un tiro de fusil de nuestras posiciones.

Los primeros ataques fueron dirigidos contra la región de Ivoriline, donde los austriacos sufrieron pérdidas considerables.

En el centro, en la región de Rabbé-Radzerus, un combate encarnizado y de una tenacidad extraordinaria se desarrolló desde hace días y se lleva frecuentemente al cuerpo a cuerpo.

Las pérdidas de los enemigos son extremadamente considerables.

Las vertientes de las montañas y los barrancos están llenos de cadáveres.

Muchas unidades austriacas han sido exterminadas hasta el último hombre. Al Norte de Stropko, en Hungría, al Sur de Dukla, el enemigo ha pronunciado en la noche del 1.º al 2.º de Marzo seis ataques en masas cerradas, que han

sido rechazados siempre por nuestro fuego de fusilería y ametralladoras.

Después de haber rechazado el sexto ataque, nuestra Infantería, en una acometida a la bayoneta, ha derrotado definitivamente a los austriacos.

Todas las fuerzas enemigas que habían invadido la Galizia oriental han sido detenidas y rechazadas.

Consecuencias

París 4.—El corresponsal de «Le Temps» en Petrogrado telegrafía lo que sigue:

«La victoria rusa en la región a que se refiere el comunicado oficial es muy prometedor».

El enemigo ha sido rechazado hacia la frontera prusiana, que deberá reparar en breve.

Se verá en la necesidad igualmente de replegar su ala izquierda, que opera en Ossoviéc y en los alrededores de Grodno, para alinearla con la derecha y evitar así los peligros de un copo.

Si e ala izquierda alemana no se ha replegado aún mucho es porque espera así atraer fuerzas rusas de las que operan al Norte de Prasnysch.

Los 10.000 prisioneros hechos por los rusos pertenecen a quince distintos regimientos, lo que indica que los alemanes concentraron en el último momento todas las tropas de que podían disponer, y que la batalla no fué desarrollada según la severa organización acostumbrada en las operaciones alemanas, sino conforme a un plan inspirado por las circunstancias.

Las operaciones delante de Grodno, donde los rusos han hecho también numerosos prisioneros, son dirigidas por el general von Eichborn, que mandaba hasta hace poco un ejército sobre el frente francés, lo que confirma el hecho de que los alemanes llevan de un frente a otro ejércitos enteros, con sus generales.

La ofensiva del enemigo va debilitándose de Lomza a Ossoviéc, donde los alemanes han empleado sus 420, sin efecto.

Sobre los flancos de ese sector, los rusos avanzan rápidamente y tienen la iniciativa de las operaciones.

«El Invalído Ruso» escribe: «Así, pues, el gran movimiento comenzado por los alemanes hace dos semanas, con un ejército de 600.000 hombres, igual al de Napoleón, se termina por el envolvimiento de sus dos alas.

El enemigo se proponía deshacer nuestro décimo ejército y apoderarse de la fortaleza de Ossoviéc, cuya artillería creía enviada, con las de Kowno y Gradno, al sitio de Lotzen.

Contrariamente a sus cálculos, el décimo ejército retrocedió en el orden más perfecto, llevándose consigo el material de sitio empleado delante de Lotzen.

Además, nuestra artillería de Ossoviéc fué reforzada a tiempo, y el enemigo no pudo acercarse a la fortaleza más que por el monte, a causa de los pantanos, y tuvo al mismo tiempo que proteger sus retaguardias en Jedvano con fuerzas considerables, que rechazamos en estos momentos.

Las baterías austriacas

Venecia, 4.—Se asegura en los círculos militares de Trieste que Austria mandó a los alemanes que operan en Polonia y Prusia oriental 23 nuevas baterías de gran calibre.

Nueve han sido cogidas por los rusos y seis más destruidas.

En Hungría

Venecia, 4.—Según informes de Budapest, los rusos amenazan la ciudad de Wagyar y, más al Este, son dueños, en la cuenca del Latorozza, de todas las líneas férreas.

Han recibido grandes refuerzos y demuestran extraordinaria actividad. Las últimas batallas del Norte de Hungría han sido desastrosas para los austriacos.

En Galitzia

Bucarest, 4.—Después de tres días de batalla, los rusos han entrado en Stanislau.

Los austriacos resisten en los barrios del Sur de la población.

La lucha es espantosa.

En Bukovina, los rusos ocupan una aldea a dos kilómetros de Czernowitz.

Siguen recibiendo tropas de refresco. Los austriacos han evacuado de Czernowitz.

Siguen recibiendo tropas de refresco. Los austriacos han evacuado de Czernowitz los heridos que allí tenían.

Ya lo saben

Petrogrado, 4.—Según declaran los prisioneros alemanes hechos en los últimos combates sobre el Niemen, la noticia de la derrota de Prasnysch había sido ocultada cuidadosamente por Hindenburg a las tropas suyas del ala izquierda. Pero al fin éstas la han sabido y se muestran muy decaídas.

Sobre todo en los Cuerpos de nueva formación, los rumores sobre la derrota de Prasnysch causaron efecto desastroso.

Informes de «The Times»

Londres, 4.—El corresponsal del «Times» en Petrogrado telegrafía a su periódico lo que sigue:

«Las llanuras nevadas alrededor de Prasnysch han sido teatro de una lucha desesperada entre el ejército que cubre nuestro flanco y las tropas alemanas que protegen la retirada de sus fuerzas principales de la Prusia central.

Hace dos meses el enemigo inició un asalto a nuestra posición del norte del Vístula.

La vanguardia, compuesta de dos Cuerpos de ejército, padeció tal fracaso en Prasnysch, que los alemanes abandonaron su tentativa.

Nuestra artillería y nuestros autos armados causaron al enemigo pérdidas terribles.

La derrota de los alemanes fué tremenda, y si en ciertos puntos de este frente ofrecen aún desesperada resistencia, es porque tienen que procurar que sus líneas férreas queden intactas para el regreso de las tropas que intentaron el avance sobre el Niemen.

Se sabe oficialmente que su frente se extiende en más de 50 kilómetros sobre las regiones de Ostrolenka y de Ciechanow.

Recuérdese que nuestra ofensiva, iniciada el 24 de Febrero, fué particularmente enérgica en el valle del Orze, y que dos días después nos apoderáramos de Krasnocie, que domina el camino de Ostrolenka a Prasnysch.

Una vez firmemente establecidos en la región de Prasnysch, domináramos los caminos de Chorzele y de Mlawa y el ferrocarril alemán al Norte y el de Ciechanow al Este.

Aquí amenazamos el flanco de los alemanes en el frente Mlawa-Ciechanow.

Según los comunicados oficiales, «hemos avanzado sobre algunos puntos del frente de Prasnysch más de 20 kilómetros por día, y nuestros progresos se señalan por la huida desordenada del enemigo y la captura de batallones enteros».

El ataque a Varsovia, roto

Al mismo tiempo que el movimiento del enemigo sobre Varsovia, por Prasnysch, se convertía en una ofensiva victoriosa de nuestras tropas, otra acción del mismo carácter se desarrollaba alrededor de Jodwabno, que domina el único camino del Oeste hacia Ossoviéc.

Las operaciones del enemigo sobre Grodno tenían probablemente por objeto cubrir su tentativa de atravesar el Bobr por encima de Ossoviéc y atacar desde allí nuestras líneas principales.

Nuestras tropas parecen amenazar ya todo el flanco Norte de las posiciones enemigas, y, como en Sep

PUBLICACIONES DEL MAR

Se ha recibido el cuaderno número 17 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 12 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

GANGA

Por un precio muy económico se vende un aparato cinematográfico compuesto de un cronó, un objetivo para proyecciones, otro objetivo para vistas fijas, un condensador moderno, una linterna, un arco de 50 Amperes, un caballete, un plegador de películas, ocho bobinas, un amperómetro, un motor y una resistencia, etc.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.
Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.
Anuncivay, 18.

Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así nacionales como extranjeros.
También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Deuda Perpetua al 4 por ciento Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

LA ELECTRICA MAHONESA

Francisco F. Andreu y Cia. en Cra. Mahón.
De conformidad con lo acordado por la Junta General de accionistas se celebró el día 31 del finido E ero, queda abierto el pago del dividendo correspondiente al año 1914, que es del 7 por 100 para las acciones de Fundador y 5 por 100 para la Serie A, e cual se hará efectivo mediante la presentación del cupón n.º 11. Las horas destinadas para efectuar el pago son de 10 a 12 de la mañana, en días laborables y en las Oficinas de la Sociedad situadas en la fábrica de electricidad, Andén de Poniente.—Mahón 1.º Febrero 1915.
Francisco F. Andreu y Cia. en Cra.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 1.º al 5 de Febrero.
Primera tarifa
Día 1.º—740 68 pesetas.
Día 2.—348 65 id.
Día 3.—56 04 id.
Día 4.—433 94 id.
Día 5.—456 19 id.
Segunda tarifa
Día 1.º—48 12 pesetas.
Día 2.—53 52 id.
Día 3.—17 65 id.
Día 4.—35 57 id.
Día 5.—40 17 id.

PARA ALQUILAR—Lo están los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34, por separado o en junto, por cuatro duros y medio mensuales.
También lo está la casa de reciente construcción, de la calle de la Concepción n.º 47 A por once pesetas mensuales.
Informarán en la calle de Gall n.º 110.

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica
Masaje manual y vibratorio
RAYOS X
Corrientes eléctricas de alta frecuencia
Idem idem ritmico ondulatorias
J. Peré Raluy
Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata
Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

PANTIERNO
LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS
En la Panadería **LA CERES**
de Antonio Ferrer Mercadal
Cardona y Orfila, 16 y 18

Rancho Castelló
Único alimento económico y nutritivo para toda clase de aves de corral, y en particular para la gallina.
Evita la picazón y el huevo de cáscara floja.
PUNTOS DE VENTA
En Mahón: BENITO SEGUI, San Lorenzo, 94.
En San Luis: Cooperativa «La Luz del Porvenir».

¡Metálico! Lo hay para colocar en primera hipoteca.
Se desea para colocar en primera hipoteca.
Informes: Sebastián Femenias Velory, Miranda, 4—Mahón.

tiembre, nuestros progresos en esta dirección deben obligarle a retirarse precipitadamente del Niemen.
El vigésimo primer Cuerpo ha sido llevado allí desde el Oeste, y se le ha destinado a la región accidentada, el Norte de la fortaleza de Grodno.
Evidentemente, los alemanes echan mano de sus mejores tropas para la arriesgada empresa.
El error de cálculo de Hindenburg
Pero los alemanes no hablan previsto la posibilidad de la llegada de nuestros refuerzos antes de que se hubiesen establecido en la región de Prasnycha y de Lomza.
Si Hindenburg hubiese comprendido la imposibilidad de apoderarse rápidamente de esas regiones, de las que es dependiente la seguridad de toda la operación de Ostrowitz y el Niemen, no hubiera ordenado aquel movimiento.
De acuerdo en el fondo con el crítico militar del «Invitado Ruso», que describe el conjunto de operaciones en la Prusia oriental como una audaz a garada, el corresponsal del «Nouvelles Vremis» dice que el haberse limitado los alemanes a la defensiva en la mayor parte de su frente se debe al agotamiento de sus reservas.
Actualmente ocupa aun el enemigo posiciones sobre el Bzura.
En la Galizia oriental nuestro avance sobre el frente Jasencowce Roznowa amenaza seriamente su vanguardia y su flanco.

Según el corresponsal del «Nouvelles Vremis», la retirada alemana de Frasnysch es completamente distinta de los anteriores movimientos de retroceso del enemigo sobre el frente oriental.
Cañones, ametralladoras, bicicletas, automóviles abandonados muestran el carácter desordenado de la fuga.
Las trincheras están llenas de cadáveres a manos.
Escuadrón cazadores de Menorca número 2
Necesitando este Cuerpo adquirir 150 pares de borceguines reglamentarios, cuyo precio no debe exceder de nueve pesetas par, se saca a concurso, previa presentación de modelos, para el día 25 de Marzo actual en cuya fecha será adjudicada la construcción debiendo tener presente que los gastos de Anuncios serán de cuenta del constructor a quien se adjudique la contrata.
Mahón 4 Marzo de 1915.—El Capitán Mayor accidental, José G de la Higuera.
Credito Mercantil de Menorca
Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable veinte días antes de sus respectivos vencimientos.
Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

Ayer todo el día sopló con violencia el viento Norte, causando gran marejada en la costa y también en el puerto.
Hoy continúa reinando el mismo viento con igual fuerza que ayer habiéndose desencadenado gran temporal.
Todos los pescadores se han visto obligados a abandonar sus trabajos.
—La empresa «La Marítima» nos ha facilitado los siguientes telegramas:
Barcelona 9 12 30.
«Monte-Toro» suspende salida hasta mañana hora itinerario.
Amengual.
Palma 9.
«La de Menorca» llegado cuatro tardes de mal tiempo.
Seguí.
—Como podrán ver nuestros lectores hoy no habrá correo de Barcelona ni tampoco saldrá para Palma.
—El vapor «Mahón» ha vuelto a suspender salida para Alcudia y Barcelona.

CRÓNICA LOCAL

Muchas veces hemos hecho constar nuestra protesta ante la tolerancia que se tiene con el juego, sin que hayamos logrado nada práctico y definitivo.
Hoy ya el juego es una de las cosas más bochornosas porque ha tenido que pasar nuestra ciudad, sin que los culpables sientan el menor remordimiento ante las muchas e irreparables desgracias que causan.
Es muy triste y muy vergonzoso y como no queremos pasar por ello, ni tener la más pequeña parte de responsabilidad en los crímenes que se cometen, será preciso empezar una nueva campaña más enérgica y ruidosa que las anteriores.

TELAS Y VOLANTES BORDADOS

Casa Buenaventura.—Bastión, 23.
Sabemos que con todo entusiasmo y buena voluntad se realizan los trabajos de organización y preparatorios de una velada o función de beneficencia que ha de darse en nuestro primer consejo.
Tomarán parte en el festival a beneficio de la institución «La gota de leche», distinguidas señoras, señoritas y caballeros y se pondrá en escena la hermosa comedia de los señores A. Quintero «Las de Calín». Seguramente amenizarán la fiesta las bandas municipal y militar.
Para tan laudable obra de altruismo ofrecemos nuestro modesto concurso periódico en cuanto pueda contribuir a los fines de propaganda y de excitar la animación de esta Sociedad.

En la Sociedad de Obreros Zapateros se celebró anoche la anunciada junta para tratar sobre la conveniencia de mandar un delegado al congreso de Alaró, de Mallorca.
Se acordó celebrar otra reunión hoy miércoles para nombrar el delegado que debe representar dicha Sociedad.
En la misma reunión se trató sobre la baja que ha sufrido la mano de obra del cazado militar francés mostrándose disconformes con tal disminución todos los reunidos.

Esta noche se reunirá el Ayuntamiento en sesión ordinaria de segunda convocatoria y por lo mismo válida cualquiera que sea el número de concejales que asistan.

«L'Eclair de l'Est» dice que los alemanes están ejecutando trabajos subterráneos bajo la catedral de Metz. Las autoridades dan por sentado que están construyendo un calorífero; pero el pueblo supone que están abriendo minas para volar el edificio cuando se aproximen los franceses.

Ni aun en sus últimos días templó este invierno sus rigores. Atravesamos uno de los períodos más crudos de la estación. El día de ayer fué de los más inclementes, pues no cesaron las nevadas, granizadas y vientos huracanados, además del frío intensísimo.

Como se ve en la sección «Del mar» el vendaval ha levantado gran marejada dentro y fuera del puerto.
Hoy continúa el tiempo revuelto y desapacible.

Habiendo tenido noticia la Cámara de Comercio de Palma de que por algunos elementos se hacen gestiones para que el Gobierno prohíba la exportación de calzado al extranjero, acordó anteaayer que una comisión de su seno pasase a visitar al señor Gobernador de la Provincia para protestar contra dicha pretensión, que, de prevalecer, causaría la ruina de la principal industria de las Baleares.
En la sesión que celebró ayer nuestra Cámara de Comercio acordó telegrafiar al señor Gobernador adhiriéndose a la protesta de su compañera de Palma.

Ayer los fabricantes de calzado de esta dirigieron un telegrama a los señores Ministro de Hacienda y de la Guerra, expresando es para que, por el Gobierno, se prohíba temporalmente la exportación al extranjero de cueros curtidos, a fin de contener el alza de la suela, que ya ha alcanzado precios exorbitantes y que de continuar hará imposible la fabricación de calzado, cosa que si sucediese dejaría sumidas en la miseria a millares de familias.
Por su parte, la Cámara de Comercio telegrafió al señor Presidente del Consejo de Ministros reiterando la petición que, en igual sentido, le hizo ya en el mes de Noviembre último.

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Llamamos la atención de nuestros comerciantes e industriales, sobre la siguiente carta de la Cámara de Comercio de España en París que publica «La Correspondencia de España»:

«Señor Director de «La Correspondencia de España», Madrid.
Muy señor mío y de mi mayor consideración: Esta Cámara de Comercio ha podido observar que muchos de nuestros industriales y comerciantes, con el plausible fin de obtener pedidos para sus géneros, que hoy día son muy solicitados aquí, vienen a París, en donde un número de intermediarios ofrecen sus servicios. Nuestra Cámara de Comercio, aienta siempre a todo cuanto puede interesar a nuestro país, se dirige a usted rogándole que por medio del periódico de su digna dirección haga conocer al público en general que en nuestras oficinas, 46, rue Lafayette, encontrará, ya sea de viva voz, ya por correspondencia, cuantos datos puedan interesarle, sin otro propósito ni remuneración alguna por nuestra parte que el de contribuir a la defensa de los intereses de nuestros compatriotas.
Anticipándole las más expresivas gracias, tengo el gusto de ofrecerme de usted su más afectuoso, atento y seguro servidor que su mano besa.—El Presidente, Pedro de Rigals.»

En la crónica semanal «De colaboración» inserta últimamente en el diario católico de Ciudadela leemos:

«A los tiempos de la barbarie parece que hemos retornado y... bárbaros han venido a Europa para apaciguarla.»
«Si el germanofilia no otiscara al cronista, habría este caído en la cuenta de que antes que ninguno de los que él llama bárbaros viniera, estaban ya en Europa los turcos mahometanos por quienes tantas simpatías sienten hoy ciertos católicos, amigos también de los luteranos.
Como ya hicimos notar en otra ocasión, el catolicismo de nuestros clérigos no considera como hermanos iguales en Cristo a todos los beligerantes. La religión tal como aquí se entiende es partidista.»

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C. de Barcelona
PRECIOS DE VENTA

	Kilóg.	Ptas.
Platino	00'00	00'00
Oro fino	00'00	00'00
Plata fina	95'00	90'40
id. 950 m. m.	90'40	89'50
id. 940 id.	89'50	89'00
id. 935 id.	89'00	85'80
id. 900 id.	85'80	76'60
id. 800 id.	76'60	64'20

Venta y compra de oro y plata en rezos y rieles.
Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona 6 de Marzo de 1915.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris
PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2'50	5'00
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00	95'00
Plata fina	95'00	90'40
id. 950 m. m.	90'40	89'50
id. 940 id.	89'50	89'00
id. 935 id.	89'00	85'80
id. 800 id.	85'80	76'60
id. 916 id.	76'60	87'25
id. 750 id.	87'25	72'00
Soldadura con hechuras	64'25	
Plancha latón especial para soldadura	3'50	
Sierras finis la gruesa a	2'75	
Grisoles ingleses clase superior el número a	0'35	

Bolas de plata muezas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil 8'00
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.
Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
Mahón 6 de Marzo de 1915.
Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 12.

VENTA DE LÁMPARAS de alumbramiento metálico de las marcas más acreditadas, a precios económicos.
Taller de herrería y cerajería de Juan Mathen.
Calle del Castillo 18 y 20, en Villa-Carlos.

VEDADO
Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleós» y «Las Fontanelles».

Paja blanca y Algarrobas
Cristóbal Tomas.—Muelle
PIANO.—Para vender o alquilar.
Informes, Pi y Margall, 91.

AVISO AL PÚBLICO.—Se precisa comprar cochones grandes y pequeños, de lana, pagándose a buen precio. Para recados, Calle Carmen n.º 51.
Se pasa a domicilio.

HORNO PARA ALQUILAR, que fabrica dos sacas diarias, con acreditada clientela.
Está situado en la calle de la Iglesia, número 17.
Informes, Jaime Huguet.

SE VENDE UN MOTOR marino, casi nuevo, con magneto de alta tensión, a prueba; fuerza seis caballos, por seiscientas pesetas.
Informes: Explanada n.º 6.

CARNE Desde el sábado, se vende la carne con hueso a 1'75 pesetas el kilogramo, o sea 6'20 la libra de 400 gramos. Sin hueso a tres pesetas el kilogramo, en la carnicería número 16, de Lorenzo Jover.

G. Forteza

Medicina y Cirujía General

Especialidad:
Enfermedades de la Infancia
Reconocimiento de nodrizas
PESA BEBÉS
REGIMENES ALIMENTICIOS
Explanada, núm. 67

PLANCHADO HOLANDES

Especial para cuellos, puños y camisas

Despacho Central: Puertaferri, 15, Barcelona
Talleres: Verdi, 151 al 155, Gracia

Esta importantísima casa, la primera en España montada con todos los adelantos modernos que permiten hacer el trabajo con la mayor duración y perfección conocida, hace resultar con más economía en los precios que los que rigen para el planchado a mano cuya operación de lavado de las prendas se hace en máquinas especiales y a una alta temperatura que es garantía para la higiene. También con inmejorable perfección se LAVAN A SECO las prendas de uso externo y se tifen con procedimientos especiales.

Se reciben encargos en la Sucursal,
Pi y Margall, 93 bajos, Mahón

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Información General

Barcelona 9, 23'40
Campaña electoral

Según las noticias que de provincias se reciben, continúa en todas partes la campaña electoral.

Los diarios políticos insertan artículos de propaganda a favor de los candidatos del partido y en muchas poblaciones se celebran mítines electorales.

Sin embargo, a pesar de todos los esfuerzos, las maniobras electorales se desarrollan en medio de una indiferencia general. La opinión no fija en los procedimientos rutinarios de la vieja política, ni en las promesas de sinceridad electoral del Gobierno.

Conferencia de Lerroux

En la Casa del Pueblo de Barcelona, el jefe del partido republicano radical don Alejandro Lerroux dió una conferencia encaminada a excitar los sentimientos en favor de los niños belgas.

El local estaba atestado de concurrencia, hasta el punto de que no había un solo hueco disponible. La disertación del señor Lerroux había despertado la curiosidad y el interés, se esperaba con impaciencia.

La explicación empezó con un sentido relato de la emigración del pueblo belga al huir de las crueles torturas y saqueos que caracterizaron la invasión de los alemanes.

El conferenciante habló luego de las entrevistas de Viviani, de la marcha del gobierno francés a Burdeos y de otros episodios de la guerra, a cual más interesante.

La conferencia causó profunda impresión en el auditorio, fué muy aplaudida y es muy celebrada.

Vapores detenidos

Ultimamente y al hacer la travesía de Barcelona a Ibiza fueron detenidos por un crucero francés los vapores «Lulio» y «Cataluña» pertenecientes a la empresa «Sociedad Marítima» de Palma.

Si bien una vez practicadas las indagaciones del caso se dejó en liber-

ta a los buques, no por esto dejó de producirse alguna alarma entre el pasaje que iba a bordo.

Washington.—El gobierno de los Estados Unidos ha dirigido una enérgica reclamación al general Carranza que hoy se abroga las funciones de Presidente de México.

Se le advierte que debe inmediatamente restablecer la normalidad en el país que Carranza pretende gobernar, pues de lo contrario se le anuncia la intervención armada de los Estados Unidos para poner fin al estado de anarquía en que México se encuentra.

La política en Grecia

Se dijo y así lo telegrafié que el gobierno griego había dimisionado por querer ir a la guerra y oponerse a ello el rey.

Ahora se asegura que la dimisión se debió más que nada al proyecto del Presidente Venizelos de apoderarse de Andrinópolis.

Licenciamiento

París.—Ha empezado el licenciamiento de los padres que tienen más de tres hijos.

Esta medida humanitaria ha causado el mejor efecto en la opinión pública.

DE LA GUERRA

Barcelona 10, 6'15.

Alemanes en retirada

Petrogrado.—Continúa con energía la ofensiva de las tropas rusas contra los alemanes.

Estas últimas no pueden resistir el empuje vigoroso del ejército moscovita y se batan en retirada, especialmente en Augustow donde el retroceso de los germanos se acentúa con rapidez.

Como resumen puede asegurarse que es completo el abandono por parte de los alemanes de la línea de batalla donde se mantenían y que hoy se ven forzados a dejar.

Pánico en Turquía

En Turquía reina el más espantoso

pánico por temerse que de un momento a otro aparezcan frente a Stambul o Constantinopla las escuadras de los aliados.

Un general alemán se ha encargado de la dirección de las obras y operaciones de defensa del Asia Menor.

Se teme que de un momento a otro los turcos se entreguen a una de esas horribles matanzas de cristianos como las que en repetidas ocasiones han perpetrado los aliados de los germanos.

En los mares de oriente

La escuadra rusa del Mar Negro ha bombardeado algunos puertos turcos y ha echado a pique ocho buques mercantes.

Las operaciones de la flota anglo-francesa en el estrecho de los Dardanelos se encuentran hoy paralizadas a causa del temporal reinante.

Un parte.—Agencia secreta

París.—El parte dado al público ayer a las tres de la tarde habla de acciones aisladas en las regiones de Flandes y de los Vosgos.

En Milán se ha descubierto una agencia alemana secreta que se dedicaba a estudiar la organización del ejército italiano.

Los agentes redactaban memorias y hacían estadísticas que eran remitidas al gobierno alemán.

Tres noticias

Un crucero inglés ha capturado a un vapor neutral que salió de Nueva Orleans cargado de algodón destinado a Alemania.

El eminente escritor Blasco Ibáñez ha marchado a la línea de batalla.

Frente a las costas de Chile se han visto barcos alemanes.

Nota razonada

Londres.—El Almirantazgo ha publicado una razonada nota que ha merecido el asentimiento de la opinión pública. En la nota de referencia se dice lo que en extracto sigue:

Desde el comienzo de la guerra europea los buques de la Gran Bretaña han realizado esfuerzos inauditos para salvar a los oficiales y marineros alemanes que tripulaban los buques hundidos por los ingleses. En esta empresa de salvar vidas ajenas no se ha escatimado riesgo ni sacrificio, aun a costa de la propia existencia.

Un millar de hombres hechos prisioneros en la guerra naval han sido tratados no solo como mandan los preceptos del derecho de gentes, sino de acuerdo con lo que imponen la cultura y los sentimientos humanitarios. Cada individuo ha sido tratado oficialmente conforme a su rango. A los mismos tripulantes del «Emden» se les tributaron los honores de la guerra.

Hoy creemos injustificado acoger en igual forma y dar el mismo trato honoroso a los veinte y nueve tripulantes salvados que pertenecían a la dotación del submarino alemán «U-8». Estos marineros echaron por la borda el derecho internacional y realizaron actos que en la guerra se reputan como indignos.

El «U-8» hundió a buques mercantes no combatientes, incluso algunos de las naciones neutrales. Los tripulantes del submarino germano son por lo tanto responsables de la muerte de indefensos pasajeros del comercio civil, de ancianos, mujeres y niños, ajenos por completo a la guerra.

Por todo lo expuesto, si bien no se atropellará ni vejará a los supervivientes del «U-8», si bien obtendrán un trato cortés, estarán sujetos a ciertas restricciones que las distinguan de los que al sucumbir no habían hollado los principios de la ley militar ni los deberes que impone toda conciencia humanitaria.

En los Dardanelos

París.—En un parte oficial dado al público por el Ministerio de Marina se dice lo que sigue:

El día 7 cuatro acorazados franceses entraron en el estrecho de los Dardanelos.

Mientras los buques a que se ha

hecho referencia marchaban hacia el interior del estrecho, el resto de la escuadra bombardeaba los desembarcos de las orillas.

En este cañoneo redujimos al silencio cinco fuertes. Dos contestaron al fuego de nuestra escuadra, pero al fin también fueron destruidos.

Parte ruso oficial

San Petersburgo.—En un parte oficial dado a la publicidad se dice que en la izquierda del Niemen han sido rechazados los alemanes.

Los austríacos sufrieron grandes pérdidas en la Bukovina, donde los rusos les persiguen activamente.

El bloqueo de Inglaterra

Londres.—Se ha dado una nota oficial en la que se publican algunos datos referentes al bloqueo de Inglaterra tan pregonado por el estado mayor de la marina alemana.

Semejante bloqueo resulta un «bluff» más para añadir a la serie numerosa con que Alemania pretende causar efectos sensacionales y alarmar al mundo.

Desde el 25 de Febrero al 3 de Marzo no se perdió ninguna buque de los que navegaron por los mares que se dicen bloqueados. Del 3 al 5 los germanos realizaron tres intentos infructuosos para hundir barcos.

Aeroplano contra submarino

Desde un aeroplano inglés se han arrojado bombas sobre un submarino alemán.

La campaña en Oriente

La actividad alemana sobre el frente del Vístula al Niemen ha perdido intensidad.

Va decreciendo a medida que la línea se aproxima a este último río.

Las acciones empeñadas al Sur de la Prusia oriental son de las más favorables para los rusos, sobre todo en la región de Prasnysch, donde su éxito se afirma y permite que no tengan ninguna aprensión acerca de las tentativas del enemigo, por Grodno, Ossowiec y Lomza, para romper sus líneas entre Varsovia y Petrogrado.

Avanzando más allá de Prasnysch, los rusos se acercan de nuevo a ese territorio prusiano, por cuya liberación los alemanes han hecho tan grandes esfuerzos.

Y se aproximan esta vez en una dirección donde no hallarán los arios obstáculos que encontraron más al Norte, en la región pantanosa de los lagos mazurianos, o más al Sur, en la línea fortificada de Thorn-Posen-Breslau.

Sobre el frente austriaco hay operaciones serias en los alrededores de Sanislau, donde los enemigos hacen grandes esfuerzos para llegar al Danister.

PARA VENDER.—Lo está la casa

calle de San Pedro n.º 24, Villa-Carlos.
Para informes, San Lorenzo, 64 Mahón.

SE ALQUILA.—El piso alto de la

calle San Sebastián número 1, letra A. al lado de la Administración Militar.
Darán razón en la Explanada número 6.

TIENDA DE COMESTIBLES PARA VENDER.—Por falta de salud de

un dueño está en venta la tienda situada en la calle de Gracia, número 1.
Se cederá en buenas condiciones.
Informes en la misma.

CARNE.—A 1'75 pesetas el kilogramo

con hueso y a 2'75 el kilogramo sin hueso, en la carnicería número 4 de Bartolomé Pons.

PARA ALQUILAR.—Lo está la casa

situada en la calle del Doctor Orfila, número 1.
Informes: Nueva, 30.

EN VENTA.—Una casa situada en

la calle Nueva número 37.
Informes Pi y Margall, 91.
Tipografía «Mahonesa» calle Nueva.—Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA"

de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight. Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el



constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁZELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pidase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón: Eduardo Gabiró, Cardena y Orfila, 11.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera. **Alerta infalible:** no sufre eng. ni decepción; no padece, no muere de estrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el **embudo** de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la **EXPERIENCIA**, reconocido por la **CIENCIA** y refrendado en el alto **PODER JUDICIAL**, cual las perfectabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorias elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuántos tomes es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fijan que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.